

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

## Le 99<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger sous le signe des élections nationales

Saint-Gall, 19 août 2023 – En cette année électorale 2023, l'Organisation des Suisses de l'étranger (OSE), SwissCommunity, a organisé à Saint-Gall le 99<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger. Le samedi matin a été entièrement consacré aux élections fédérales. Des représentant-e-s des six grands partis suisses ont pris position sur les principales revendications politiques de la Cinquième Suisse devant les presque 100 Suisses-ses de l'étranger présents. L'après-midi a été réservé au thème de la culture suisse en tant que produit d'exportation, ce qui a permis de découvrir la diversité du paysage culturel des Suisses-ses de l'étranger.

Pour la 99<sup>e</sup> fois déjà, des citoyens et citoyennes suisses du monde entier se sont réunis aujourd'hui à Saint-Gall pour le Congrès des Suisses de l'étranger de l'Organisation des Suisses de l'étranger (OSE), SwissCommunity. En cette année électorale, ils ont rappelé l'importance de leur communauté, à la fois en tant que grand groupe d'électeurs et électrices, mais aussi en tant qu'ambassadeurs et ambassadrices de la Suisse à l'étranger. La matinée a ainsi été entièrement consacrée aux élections fédérales et aux attentes réciproques des Suisses-ses de l'étranger et des partis politiques. Lors du colloque de l'après-midi, les divers intervenant-e-s se sont penchés sur le riche héritage culturel de la Cinquième Suisse et sa contribution aux échanges culturels mondiaux.

### Les partis prennent position sur le manifeste électoral des Suisses-ses de l'étranger

Lors de sa séance de mars 2023, le Conseil des Suisses de l'étranger (CSE), organe suprême de l'OSE, a adopté son [manifeste électoral 2023](#). Les Suisses-ses de l'étranger y ont formulé leurs principales revendications politiques pour la prochaine législature à l'intention de l'opinion publique suisse et des partis politiques. Lors de la matinée électorale du Congrès des Suisses de l'étranger, les grands partis suisses ont pris position à ce sujet. Inge Schütz, présidente de l'UDC International, et les conseillers et conseillères nationaux Sarah Wyss (PS/BS), Laurent Wehrli (PLR/VD), Nicolas Walder (Les Vert-e-s/GE), Roland Fischer (PVL/LU) et Elisabeth Schneider-Schneiter (Le Centre/BL) ont débattu des revendications de la Cinquième Suisse et ont répondu aux questions des Suisses-ses de l'étranger présents. «Les politiciennes et politiciens qui étaient ici aujourd'hui sont sensibilisés aux préoccupations de la Cinquième Suisse. Mais ce n'est pas le cas de tous leurs collègues de parti au Palais fédéral. Ce que nous avons entendu ici n'est donc pas représentatif à cent pour cent de l'ambiance au Parlement», a conclu Filippo Lombardi, président de l'OSE. S'adressant aux politiciennes et politiciens présents, il a ajouté: «Nous vous demandons donc d'autant plus de vous engager au sein de vos partis pour défendre les intérêts de la Cinquième Suisse».

### La culture suisse: un produit d'exportation

«Cette année, ma fonction de président du Conseil national m'a souvent amené à l'étranger. Ce qui m'impressionne toujours, ce sont les rencontres avec les Suissesses et les Suisses sur place. Ces rencontres m'ont montré que la culture suisse n'est pas seulement un produit d'exportation. Je pense que nous pouvons parler avec assurance d'un succès à l'exportation». C'est par ces mots que le président du Conseil national Martin Candinas a introduit le thème de l'après-midi du congrès. Les intervenant-e-s qui ont suivi ont donné au public un aperçu des divers aspects de la culture suisse en dehors de nos frontières. Ils ont parlé du rayonnement international des artistes suisses, du rôle des écoles suisses à l'étranger en tant que médiatrices de la culture suisse ou de leurs expériences en tant que créatrices et créateurs culturels suisses à l'étranger. La Fondation [Place des Suisses de l'étranger Brunnen](#) a en outre fait une offre à ces derniers: elle a présenté son nouveau projet «Artist in





Organisation des Suisses  
de l'étranger (OSE)

Residence», pour lequel les artistes suisses de l'étranger peuvent postuler dès aujourd'hui. La résidence de l'artiste choisi-e sera lancée l'année prochaine lors du 100<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger.

Une contribution vidéo des participant-e-s au camp Swiss Challenge du Service des jeunes de l'OSE a encore enrichi l'après-midi en apportant la perspective des jeunes de la Cinquième Suisse. Les adolescent-e-s y ont décrit la manière dont ils perçoivent la Suisse et sa culture en tant que jeunes Suisses-ses de l'étranger. Pendant leur camp, ils se sont en effet penchés de manière intensive sur ce thème et ont essayé de coucher sur le papier leur image de la Suisse – en livrant notamment des propositions pour le design du timbre-poste Pro Patria 2024. «La perspective des jeunes Suisses et Suissesses de l'étranger est un enrichissement pour nous tous. Nous sommes très heureux que Pro Patria lui consacre un timbre», a commenté la directrice de l'OSE Ariane Rustichelli.

